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В НОМЕРЕ

Собеседник

Лица Церкви

Без вины 
виноватые
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В Покровске завершается 
строительство храма в честь 

святого великомученика 
Георгия Победоносца. 

У прихода есть основной 
спонсор, вносящий поистине 

весомый вклад в духовное 
здоровье родного города.

Священник Димитрий Вра-
зовский: «Человек не может 
примириться с тем, что он 
слаб, не всесилен. Вместо 
того чтобы провести работу 
над ошибками и попросить 
помощи у Бога, к чему при-
зывает нас Церковь, он оста-
ется со своей виной наедине 
и постоянно казнит себя».
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БЕЗ ЕПИСКОПА 
НЕТ ЦЕРКВИ

14 СЕНТЯБРЯ ПРАВОСЛАВНЫЕ ХРИСТИАНЕ 
ПРАЗДНУЮТ ЦЕРКОВНОЕ НОВОЛЕТИЕ,
ЦЕРКОВНЫЙ НОВЫЙ ГОД, НАЗЫВАЕМЫЙ ТАКЖЕ 
НАЧАЛОМ ИНДИКТА

Что год учебный  
нам готовит?
В сентябре священники, ди-
ректора и педагоги воскрес-
ных школ выстраивают планы 
на учебный год и рассказы-
вают о том, что ждет юных 
и взрослых прихожан храмов 
Покровской епархии.
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Место исцеления
В наши дни в Колоссе нет точ-
ного указания, где находился 
святой источник, но есть руи-
ны храма, которые подходят 
под описание.
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СЧАСТЛИВ ТОТ,  
КТО СТРОИТ ХРАМ

«Церковь заключается в епископе, клире и всех стоящих 
в вере», — говорит святитель Киприан Карфагенский

12+

амым важным со-
бытием последнего 
месяца уходящего 
лета для православ-
н о г о  П о к р о в с к а 
(Энгельса) стало на-

значение правящим архиереем 
в Покровскую и Новоузенскую 
епархию владыки Фомы (Дем-
чук), одного из самых молодых 
архипастырей Русской Право-
славной Церкви. Монашеское 
и священническое служение он 
начал в Свято-Троицкой лав-
ре, наместником которой был 
последние три года.

28 августа, в праздник Успе-
ния Пресвятой Владычицы 
нашей Богородицы и Прис-
нодевы Марии, митрополит 

Саратовский и Вольский Иг-
натий и епископ Покровский 
и Новоузенский Фома совер-
шили Божественную литургию 
в Свято-Троицком кафедраль-
ном соборе.

Это было первое богослу-
жение владыки Фомы на пок-
ровской земле. Еще несколько 
дней назад прихожане внима-
тельно вчитывались в скупые 
строки о новом архиерее, 
а в этот день испытали радость 
встречи и совместной молит-
вы с архипастырем. По окон-
чании Литургии митрополит 
Игнатий сердечно поздравил 
собравшихся с окончанием по-
ста, праздником Успения Пре-
святой Богородицы и пожелал 

владыке Фоме помощи Божией 
в апостольских трудах:

— Вы знаете монастырскую 
молитву, знаете, как обращать-
ся с духовенством, чтобы оно 
отвечало благодарной взаим-
ностью. Хочу сказать, что здесь 
замечательные священники 
и замечательные прихожане. 
Есть епархии сложные, а здесь 
очень хорошая епархия. Наши 
предшественники трудились: 
сперва владыка Лонгин возде-
лывал этот удел, потом владыка 
Пахомий в течение одиннадцати 
лет, около полугода я старался 
совмещать труды в Саратовской 
епархии и Покровской. И вот 
теперь в эту епархию прибыл 
архипастырь, которого Святей-

ший Патриарх и Священный 
Синод направили для служения. 
Приветствую Вас на этой земле, 
а покровскую паству попрошу 
владыку любить и жаловать. Мы 
с владыкой Фомой трудились 
вместе в финансово-хозяйст-
венном управлении Патриар-
хии в Москве, всегда пребыва-
ли в мире и взаи мопонимании, 
не было между нами никаких 
сложностей. Я верю, что и здесь 
все сложится хорошо. Я думаю, 
дорогой владыка, что Вы по-
любите эту паству, этот замеча-
тельный народ, который дейст-
вительно отличается радушием 
и любовью.

Продолжение темы на стр. 3
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2 Церковная жизньХРОНИКА

Покровский епархиальный обра-
зовательный центр приглашает детей 
и взрослых на образовательные програм-
мы и прикладные курсы.

Взрослым, желающим постичь основы 
веры, глубже изучить Священное Писание 
и историю Церкви, центр предлагает двух-
годичную образовательную программу 
из девяти дисциплин, а также курсы ка-
техизаторов — церковных специалистов, 
проводящих беседы перед крещением.

Детям от 5 лет откроет двери Троицкая 
воскресная школа. Занятия будут прохо-
дить один раз в неделю. Помимо уроков 
дошкольники и школьники примут учас-
тие в ярких праздниках и конкурсах. От-
дельное направление — работа с подрост-
ками. Их также ждет изучение церковных 
дисциплин и церковных специальностей.

На прикладных курсах подросткам 
и взрослым можно освоить специаль-

ности: певчий, чтец-уставщик, флорист, 
ландшафтный дизайнер, звонарь, есть 
возможность усовершенствовать навыки 
приготовления православной трапезы.

Также в центре продолжит работу Клуб 
любителей культуры.

Запись на образовательные про-
граммы и мероприятия по телефону 
+7‑987‑385‑71‑09. Подробная информа-
ция на сайте pokrov‑centr.pravorg.ru.

Объявление

24 августа настоятельница 
Марфо-Мариинской обители 
милосердия игумения Елиса-
вета (Позднякова) и настоя-
тельница Свято-Троицкого 
Александро-Невского жен-
ского монастыря с. Акатово 
Клинского района Москов-
ской области игумения Анто-
ния (Минина) посетили храм 
в честь Успения Божией Ма-

тери Покровска (Энгельса), 
при котором в 2017 году была 
образована женская монаше-
ская община под руководством 
монахини Георгии (Кузенко-
вой).

Митрополит Саратовский 
и Вольский Игнатий показал 
гостьям территорию храма, 
монашеский корпус. Монахи-
ня Георгия подробно расска-
зала о жизни общины. Гостьи 
побеседовали с насельницами, 
дали им советы, касающиеся 
духовной жизни.

Священник Вячеслав Мос-
калев встретился с приемны-
ми родителями Энгельсского 
клуба приемных семей «До-
рога к дому». Встреча прош-
ла в воскресной школе при 
храме в честь Преображения 
Господня города Покровска 
(Энгельса). Родители смогли 
обсудить со священником важ-
ные вопросы воспитания детей 
и найти духовную поддержку 
в беседе с батюшкой. Встречи 
со священником планируется 
проводить регулярно.

Священники Покровской 
епархии благословили уча-
щих и учащихся на учебный 
год. В храмах Покровской 
епархии в последних числах 
августа прошли молебны 
на начало благого дела. Ис-
просить помощи Господа 
и Его святых пришли школь-
ники, студенты и педагоги. 
Обращаясь к детям в словах 
проповеди, клирики отмети-
ли, что, прося помощи Божи-
ей и заступничества святых, 
важно и самим прикладывать 

старания в учебе и всяческих 
делах и послушаниях. Также 
1 сентября священники Пок-
ровской епархии посетили 
школьные торжественные 

линейки и «Первые звонки», 
где поздравили учащихся 
и учителей с началом учеб-
ного года и пожелали всем 
помощи Божией.

Тяжелейшие испытания вы-
пали на долю священника Пок-
ровской епархии клирика хра-
ма во имя благоверного князя 
Александра Невского, не один 
десяток лет служащего в священ-
ном сане, протоиерея Василия 
Канакова. Весной нынешнего 
года от последствий коронави-
руса в семье священника умер 
сын, в этом же году в их доме 
случился пожар, а сегодня — еще 
одна страшная утрата — смерть 
второго сына. Семье батюшки, 

которая оказалась в тяжелей-
ших условиях, требуется по-
мощь. Владыка Фома выразил 
соболезнование отцу Василию 
и благословил во всех храмах 
Покровской епархии объявить 
сбор средств для оказания по-
мощи семье отца Василия. 
Пожерт вования принимаются 
в свеч ных лавках храмов Пок-
ровской епархии. Разделяем 
боль скорбящего отца и будем 
молиться за отца Василия.

П о ж е р т в о в а н и я  м о ж -
но также перевести на кар-
ту, привязанную к телефону 
+7‑927‑152‑69‑18 (Василий 
Дмитриевич К.).

Архипастырь

28 августа состоялась встре-
ча митрополита Саратовского 
и Вольского Игнатия и епископа 
Покровского и Новоузенского 
Фомы с главой Энгельсского 
муниципального района Дмит-
рием Петровичем Плехановым. 
Встреча прошла в Покровском 

епархиальном управлении. Вла-
дыка Игнатий представил Дмит-
рию Петровичу владыку Фому, 
назначенного на Покровскую 
кафедру 24 августа решением 
Священного Синода Русской 
Православной Церкви (журнал 
№ 54). Затем участники встре-
чи обсудили текущие вопросы, 
касающиеся сотрудничества, 
строительства храмов, взаимо-
действия епархии и структур 
районной администрации.

26 августа в Логиновской 
сельской библиотеке (Крас-
нокутский район) краевед 
Геннадий Григорьевич Куз-
нецов встретился с жителя-
ми, которые хотят больше 
знать о родном селе. Встреча 
была организована совмест-
но с благочинным Красно-
кутского округа священником 
Дионисием Веску. Сельчане 
узнали также об истории 
строительства всех трех 
церк вей Логиновки. После 

мероприятия отец Дионисий 
и гости встречи поклонились 
руинам некогда красивейшей 

Казанской церкви с. Логинов-
ка — в этом году исполнится 
110 лет со дня ее освящения.

Церковь 
и общество

Малая Церковь

Православное 
краеведение

Образование

Милосердие
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28 августа после Божественной литургии в Покров-
ском Свято-Троицком кафедральном соборе владыка 
Фома впервые обратился к покровчанам с архиерей-
ским словом.

«Каждый раз, когда нас назначают на новое послу-
шание, мы уподобляемся младенцам, которые толь-
ко начинают делать первые шаги, — сказал владыка 
Фома. — Они порой спотыкаются, падают, ударяются 
и постоянно нуждаются в поддержке родителей. По-
тому прошу вас, дорогие отцы, братья и сестры, меня 
поддерживать, молиться за меня, а я постараюсь так-
же быть с вами рядом и помогать вам во всем, все вы 
можете рассчитывать на меня, как на самого близкого 
человека. Пусть Царица Небесная, Чей праздник мы 
сегодня совершаем, благословляет наши общие труды 
и начинания и покровскую землю. Особо благодарю 
владыку Игнатия. Мы с ним больше года трудились 
в Москве, порой понимали друг друга с полуслова, 
и я надеюсь, что под его наставничеством я буду тру-
диться и здесь. Божией помощи всем нам».

Прихожане также приветствовали нового архиерея 
и после службы не торопились уходить из храма. 
Каждому хотелось сказать владыке теплые слова под-
держки, получить его благословение, пожелать по-
мощи Божией в нелегком архипастырском служении.

Вера — это доверие к Богу
Вадим Борисович Демчук родился 9 марта 1983 го-

да в городе Бельцы Молдавской республики и крещен 
был во младенчестве. Но родители, как и большин-
ство советских людей, не интересовались религией, 
а вот бабушка была человеком церковным. Каждое 
лето мальчик приезжал к ней в деревню и однажды, 
играя с ребятами в воскресный день недалеко от хра-
ма, вдруг услышал звон колокола. Стало интерес-
но — что же там происходит? Оставив друзей, деся-
тилетний мальчик впервые перешагнул порог храма 
и навсегда остался в Церкви. Бабушка обрадовалась, 
увидев внука в храме, но не бросилась учить молить-
ся, класть поклоны, не пыталась его удержать. Этого 
и не требовалось — мальчик был заворожен тем, что 
происходило в храме, а когда по просьбе бабушки его 
провели в алтарь, он сразу же захотел там остаться. 
С этого дня детские игры остались в стороне, он це-
лый день мог находиться в храме, с радостью не толь-
ко помогал в алтаре, но и выполнял любые посильные 
послушания на приходе. Вернувшись после каникул 
домой, продолжал каждую субботу и воскресенье 
ездить в сельский храм помолиться и потрудить-
ся. Родителей удивляло такое рвение сына, но они 
не препятствовали этим поездкам.

В 14 лет юноша решил, что должен уйти из мира 
и стать иноком. Но перед уходом в монастырь все-
таки зашел в ближайшую к дому церковь, это был 
Николаевский собор г. Бельцы, и попросил благо-
словения у настоятеля храма отца Михаила. Батюшка 
по-доброму посмеялся над решимостью подростка 
и посоветовал сначала окончить школу, потом по-
ступить в духовную семинарию, а там — как Господь 
управит. Оканчивая школу, парень продолжал ал-
тарничать в Никольском храме под наставничест-
вом отца Михаила, все свободное время посвящая 

церковной жизни. А когда в конце девятого класса 
впервые попал в Сергиеву Лавру, то окончательно 
решил, что его место здесь, и стал усиленно молить 
Господа, чтобы Он призвал его к священничеству. 
Господь услышал эти горячие молитвы, и в 17 лет 
молодой человек уже окончательно переехал в Свято- 
Троицкую Сергиеву лавру, где трудился разнорабо-
чим и готовился к поступлению в семинарию, обуча-
ясь на катехизаторских курсах. Это решение было 
самостоятельным, родители не стали вмешиваться 
в судьбу сына, понимая, что это его путь, и он не на-
мерен с него сворачивать. А дальше события разво-
рачивались самым удивительным образом.

Высшая награда —  
стоять у престола

В январе 2000 года Сергиева Лавра ждала высоких 
гостей — Президента страны В. В. Путина и Патриар-
ха Алексия II — на Рождество Христово. Юношу по-
просили очистить от снега кровлю здания, в котором 
размещалась патриаршая резиденция. Но неожиданно 
страховка оборвалась, и парень на виду у всех рухнул 
с третьего этажа на землю. Травмы были очень се-
рьезными, в больнице он пролежал почти год, кости 
срастались плохо, предстояла тяжелая операция. Од-
нажды, проснувшись ночью от сильной боли, юноша 
обратился к Господу и преподобному Сергию с горячей 
молитвой и обещанием, что если все благополучно за-
живет, он примет монашество и уйдет в монастырь. Ка-
ково же было удивление врачей, когда через несколько 
дней повторный снимок показал, что кость стала ак-
тивно срастаться, а через несколько недель будущий 
инок был выписан из больницы здоровым. В этом чуде 
он узрел поддержку Спасителя и преподобного Сергия 
и стал готовиться к серьезному жизненному шагу — 
монашеству. Это не мешало семинаристу вместе с со-
курсниками знакомиться с девушками регентского 
отделения, но Господь вел туда, куда лежало сердце, 
и в 25 лет был совершен монашеский постриг, о чем 
владыка Фома никогда не жалел.

Вспоминая свою молодость, владыка уверен, что 
через его особый интерес к церковной жизни, к тому, 

что происходит в храме, действовал Промысл Бо-
жий. С годами мальчишеское любопытство переросло 
в любовь к Церкви, крепкую веру в Творца. Были 
и переживания, и трудности, но епископ Фома во всем 
привык доверять Богу и черпать силы у Престола 
Божьего.

«Самая высшая награда для священника — быть 
священником, совершать Литургию, стоять у престо-
ла и молиться за всех и за вся. Даже ангелы не име-
ют такой возможности, которой Господь наделил 
человека».

Нести свет людям
В 36 лет владыка Фома был назначен наместником 

Донского ставропигиального мужского монастыря, 
занимающего особое место среди столичных обите-
лей. В дореволюционное время его называли царской 
богомольней. Именно в этот монастырь ежегодно 
первого сентября, в день празднования Донской ико-
ны Божией Матери, из Кремля крестным ходом несли 
в монастырь святыню и всегда в сопровождении царя. 
Как гласит старинное предание, именно этой ико-
ной преподобный Сергий Радонежский благословил 
войско великого князя Дмитрия Донского на Ку-
ликовскую битву. Владыка понимал, какая огром-
ная лежит на нем ответственность, он сумел создать 
такую атмосферу в монастыре, что его обитатели 
могли молиться, трудиться и нести свое послушание 
с радостью.

Под управлением владыки при монастыре были 
организованы самые различные направления работы 
с прихожанами, особенно с молодежью. Владыка 
Фома уверен, что Церковь, не отходя от канонов, 
от правил святых отцов и апостольских наставлений, 
должна идти в ногу со временем, развиваться, как 
живой организм, не стоять на месте.

«Во всем должна быть полнота. Мы не можем 
зацикливаться на чем-то одном. Нужно выходить 
к людям, нужно трудиться, и каждый на своем месте 
должен нести свет людям».

Своим опытом служения в великих русских свя-
тынях — Донском монастыре и Свято-Троицкой 
Сергиевой лавре — владыка Фома намерен делить-
ся с духовенством Покровской епархии и укреплять 
на покровской земле церковную жизнь. Пожелаем ему 
помощи Божией на нелегком архиерейском поприще.

Подготовила Ольга СТРЕЛКОВА

пископ Покровский и Новоузенский Фома 
27 августа прибыл в г. Покровск (Энгельс). 
Архипастырь посетил Свято-Троицкий 
кафедральный собор, приложился к его 
святыням, осмотрел здание и территорию 

Покровского епархиального управления, позна-
комился с его сотрудниками.

Е

«Во всем должна быть 
полнота»

ВСПОМИНАЯ СВОЮ 
МОЛОДОСТЬ, ВЛАДЫКА 
УВЕРЕН, ЧТО ЧЕРЕЗ 
ЕГО ОСОБЫЙ ИНТЕРЕС 
К ЦЕРКОВНОЙ 
ЖИЗНИ, К ТОМУ, ЧТО 
ПРОИСХОДИТ В ХРАМЕ, 
ДЕЙСТВОВАЛ ПРОМЫСЛ 
БОЖИЙ. С ГОДАМИ 
МАЛЬЧИШЕСКОЕ 
ЛЮБОПЫТСТВО 
ПЕРЕРОСЛО В ЛЮБОВЬ 
К ЦЕРКВИ, КРЕПКУЮ ВЕРУ 
В ТВОРЦА.
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Счастлив тот,  
кто строит храм

Соработники Бога
— Виктор Иванович, нам из-
вестно, что Вы — человек не-
публичный и говорить о своих 
благотворительных начинаниях 
не любите, хотя храм в честь 
Георгия Победоносца не первый, 
который воздвигается Вашим 
тщанием. Почему Вы вообще 
решили вкладываться в строи-
тельство храмов?

— Это действительно не первый мой 
храм. Первый был построен в 2014 году 
в Тамбовской области в селе Чуповка 
Гавриловского района. В этом селе роди-
лись мои родители, дедушка с бабушкой, 
старший брат, а моя родина — наш Пок-
ровск. Бабушка была верующей и хотела 
чаще бывать в храме, но такой возмож-
ности у нее не было, ближайшая церковь 
находилась в 25 километрах от села. По-
этому молилась она всегда дома и очень 
редко, только по большим праздникам, 
могла попасть на службу. Вот я и решил 
осуществить ее мечту. Сельская админис-
трация и односельчане меня поддержали. 
Выбрали место в центре села, работали 
день и ночь и менее чем за год постави-
ли храм в великолепном архитектурном 
исполнении. Он стал украшением села, 
теперь православным людям есть где 
помолиться, встретиться с Богом, по-
просить Его о помощи или поблагода-
рить. По моей просьбе храм был освящен 
в честь Архангела Михаила, так звали 
моего деда, которого я очень любил. 
И сейчас, спустя десять лет, продолжаю 
поддерживать приход, чтобы церковная 
жизнь в селе не прекращалась. Так что 

первый храм был построен на родине 
моих предков, жители этого села — до-
рогие мне люди.

— Сегодня Вы живете и работа-
ете в Москве. Почему для по-
стройки следующего храма вы-
бран Покровск и почему именно 
это место — район 20-й школы?

— Моя жизнь связана с этой землей. 
Здесь я родился, учился в этой школе 
и всегда с благодарностью вспоминаю 
своих учителей. Высшее образование 
тоже получил в Энгельсе, в политехни-
ческом институте, так что городу я мно-
гим обязан. Любого человека, куда бы 
он ни уехал, рано или поздно начинает 
тянуть к своей малой родине. Я часто сюда 
приезжаю, и однажды ко мне обратились 
мои бывшие одноклассницы с просьбой 
помочь приобрести ковчежец для мощей 
святого великомученика Георгия Победо-
носца. Так я узнал, что в поселке Новое 
Осокорье, в районе, где прошло мое дет-
ство, на берегу Волги собираются стро-
ить храм. Просьбу своих одноклассниц 
я выполнил, так святой Георгий и привел 
меня на эту стройку. Настоятель храма 
отец Иоанн Еременко сумел так красиво 
и так вдохновенно рассказать о проекте 
храмового комплекса, что я тут же согла-
сился в нем участвовать и предложил свою 
помощь. В октябре 2022 года состоялось 
освящение закладного камня в основание 
будущего храма, и уже совсем скоро храм 
будет готов к малому освящению, и здесь 
начнется полноценная церковная жизнь. 
Ждем, когда будет сделан иконостас, на его 
изготовление, на роспись храма нужно 
длительное время, но к февралю будуще-
го года эта работа должна быть завершена. 
Я не строитель, но, на мой взгляд, храм по-
строен в очень короткий срок. Наверное, 
моя бабушка на небесах молится за меня. 
Мы ведь не сами строим храм, храмы стро-
ит Бог, мы только Его соработники.

— Вы это реально ощущаете?
— Конечно. Быстро определили для 

храма красивое, удобное место, храм ви-
ден со всех сторон — и с дороги, и с Вол-
ги. Все, что необходимо для стройки, на-
ходим без задержек, как будто нас кто-то 
ведет. Простой пример. Искали плитку 
для пола, но такую, которая нужна, пе-
рестали выпускать, нигде ее нет. И вдруг 
случайно находим в Питере именно эту 

плитку и ровно столько, сколько нам тре-
буется. Только чудом можно это назвать. 
И так во всем, что мы делаем, чувствуем 
Божию помощь и поддержку. Я бы на-
звал эту стройку радостной, наверное, 
так и должны строиться храмы — быстро 
и радостно.

Не бойтесь  
жертвовать на храм

— Но далеко не все представи-
тели бизнес-сообщества смотрят 
в сторону Церкви. Сущест вует 
мнение, что храмов в городе 
и так много, зачем строить еще 
и тратить на это свои деньги?

— Скажу честно, я тоже не сразу 
к этому пришел. Можно строить школы, 
больницы, дороги — это хорошо. Мож-
но клубы и рестораны, развлекательные 
и торговые центры — и это нужно лю-
дям. Но храм — это то место, к которому 
тебя притягивает, и ты понимаешь, что 
Церковь — это и есть та опора, на кото-
рой созидается вся наша жизнь. Храмы 
на Руси всегда строились на века, они 
устремлены в вечность, поэтому хочется 
хоть немного быть к этому причастным. 
Человеку свойственно творить добро, 
это естественно, нас такими создал Бог. 
В городе я участвую и в других проектах, 
но честно могу сказать: счастлив тот, кто 
строит храм. С нетерпением жду, когда 
все работы будут завершены, и наш храм 
предстанет перед покровчанами во всей 
своей красоте и величии. Мы планиру-
ем уже в этом году начать строитель-
ство храмового комплекса, подобного 
нет пока в нашей митрополии, а может, 
и в России. Его центром, ландшафтной 
доминантой станет высокий бронзовый 
памятник святому великомученику Ге-
оргию Победоносцу. Над скульптурой 
работает известный саратовский скульп-
тор заслуженный художник РФ Андрей 
Щербаков. В храмовый комплекс вой-
дет аллея святых, епархия сама выберет, 
кому на этой аллее будут поставлены па-
мятники. Будет их двенадцать, по числу 
апостолов, или больше — решим. Этот 
комплекс прекрасно впишется в военно-
исторический парк «Патриот»: воины 
на полях битвы и воины Христовы — все 
они защитники, все отдали свои жиз-
ни за православную веру и Отечество. 
К строительству храмового комплекса 

приступим уже в октябре и планируем 
завершить все работы к осени следую-
щего года. Надеюсь, у нас все получится.

— Виктор Иванович, Вы иници-
ируете многие другие благотво-
рительные проекты, связанные 
с городской средой, образовани-
ем и социальной сферой. Все это 
дает добрый пример другим на-
шим соотечественникам из биз-
неса. А что лично Вас подвигает 
к участию в благотворительной 
деятельности?

— Год назад депутат Государственной 
Думы Александр Михайлович Стрелюхин 
предложил мне поучаствовать в созда-
нии сквера «Первой учительнице». Что 
может быть дороже для человека в детст-
ве? Родители и первая учительница. Мы 
построили этот замечательный сквер, 
в котором отдана дань памяти не только 
первой учительнице, но и известным в на-
шей стране деятелям культуры, искусства, 
литературы. Ко дню города откроется па-
мятник легендарному певцу Владимиру 
Высоцкому, он займет центральное место 
на этой аллее. Я пригласил на это торжест-
во сына певца, актера, режиссера Никиту 
Высоцкого. Думаю, это место станет для 
горожан притягательным, здесь могут 
собираться любители бардовской песни, 
исполнять свои произведения и песни лю-
бимого всеми Владимира Семеновича, чье 
творчество я тоже очень высоко ценю.

— И в завершение нашей бесе-
ды хотелось бы попросить Вас 
обратиться к нашим землякам, 
успешно работающим здесь или 
преуспевшим в бизнесе в дру-
гих городах и забывших про 
свою малую родину. Как это 
исправить? Как вдохнуть жизнь 
в пословицу: «Где родился, там 
и пригодился?»

— Если мы будем развивать наш город, 
вкладываться в него, то, поверьте, те, кто 
уехал, начнут возвращаться. Просто эта 
пословица работает в более зрелом возра-
сте. И не бойтесь жертвовать на храм, до-
бро возвращается, я это точно знаю. Если 
это сделаете не вы, а кто-то другой, то он 
и получит те дары, которые дает Господь.

Беседовала  
Ольга СТРЕЛКОВА

сли на вашу долю выпала 
честь строить дом Божий, 
примите это как великий 
дар Творца, ибо десница 
Господня касается того, 

кто строит храмы, и многие грехи про-
стит тому Господь», — говорил святой 
Иоанн Кронштадтский. Храм, немного 
перефразируя преподобного Паисия 
Святогорца, — это антенна, радиостан-
ция, связывающая поселение с Богом. 
И чем больше таких радиостанций 
в городе, стране, тем здоровее народ, 
тем полноценнее снабжается он бла-
годатью. В Покровске завершается 
строительство храма в честь святого 
великомученика Георгия Победоносца. 
Храмы бывают народные, построенные 
«с миру по нитке», а бывают ктиторские, 
возведенные на средства одного или 
нескольких крупных благотворителей. 
У Георгиевского храма есть основной 
спонсор, и тем более значимым вы-
глядит его вклад в духовное здоровье 
родного города. Мы поговорили с Вик-
тором Ивановичем НАЗАРОВЫМ — 
гражданином, бизнесменом, патриотом 
не только большой, но и своей малой 
родины.

«Е
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Что год учебный  
нам готовит?

Юлия Кабдуллаевна Земско-
ва, руководитель отдела рели-
гиозного образования и кате-
хизации Покровской епархии:

— В общеобразовательных 
школах занятия уже идут пол-
ным ходом, а в воскресных 
школах по традиции учебный 
год начинается с середины сен-
тября — после церковного но-
волетия, которое мы отмечаем 
14 сентября. До этого момента 
во всех школах проходят дни 
открытых дверей, встречи уче-
ников, создаются классы и при-
нимаются новые дети.

Каждая воскресная школа 
уникальна и имеет свои тради-
ции, есть небольшие воскресные 
группы, в других — много вос-
питанников и направлений дея-
тельности. Все воскресные шко-
лы работают, руководствуясь 
документами, разработанными 
в Синодальном отделе религиоз-
ного образования и катехизации 
Русской Православной Церкви.

В этом году мы продолжим 
проводить собственные семи-
нары, приглашать методистов, 
обобщать опыт работы воскрес-
ных школ с интересными мето-
диками в благочиниях. Вместе 
с тем, нам, педагогам, надо по-
нимать, что результат обучения 
в воскресной школе не измеряет-
ся суммой полученных знаний. 
Главное — ребенок должен стать 
православным христианином, 
научиться бережно относиться 
к миру как к творению Божию, 
стремиться к добродетельной 
жизни. Важно, чтобы, придя 
когда-то ребенком в воскрес-
ную школу, человек, подрастая, 
продолжал быть с Богом, в хра-
ме и, создав свою семью, привел 
сюда уже своих детей.

Лариса Геннадьевна Курка-
нина, директор Покровского 
епархиального образователь-
ного центра:

— Храм — это класс для детей 
и взрослых, для мирян и духо-

венства, для молодежи и семей-
ных пар. Ведь люди вступают 
в общение с Богом на разных 
этапах своей жизни и в разной 
степени готовности. Так что 
человек должен всегда учить-
ся. Учиться понимать богослу-
жение, расширять свои знания 
Священного Писания, находить 
в наставлениях святых отцов от-
веты на свои вопросы о духов-
ной жизни. Поэтому мы в этом 
учебном году снова ждем всех, 
кто хочет глубже познать пра-
вославную веру, в нашем центре.

Через неделю откроет свои 
двери воскресная школа, где за-
нимаются ребята от 5 до 16 лет. 
Действует и класс для малы-
шей — «Горошинки».

Взрослым, желающим постичь 
основы веры, глубже изучить 
Священное Писание и исто-
рию Церкви, центр предлагает 
двухгодичную образовательную 
программу. А для выпускников 
открыты катехизаторские курсы, 
где они смогут научиться гово-
рить о вере с ближними и не-
сти просветительскую миссию 
на приходе.

Приглашаем всех на приклад-
ные курсы. Те, кто хочет помо-
гать на клиросе, могут обучить-
ся на курсах «Чтец-уставщик» 
и «Певчий церковного хора». 
Слушатели первого курса изуча-
ют церковнославянский язык 
и отрабатывают технику чтения, 
знакомятся с уставом богослуже-
ния. На курсе певчих изучают хо-
ровое церковное пение и основы 
музыкальной грамоты, знакомят-
ся с богослужебными текстами. 
Также открыты полюбившиеся 
многим курсы по храмовой фло-
ристике и звонарскому искусству.

В этом учебном году будут про-
должены уникальные авторские 
курсы, посвященные истории, 
культуре и искусству. Клубы лю-
бителей культуры настолько пон-
равились прихожанам, что многие 
расстраивались по поводу летне-
го перерыва. Но совсем скоро мы 
соберемся вновь в уютном зале 
центра, чтобы поговорить о еван-
гельских образах в искусстве, уз-
нать неизвестное о православном 
Покровске и послушать любимые 
музыкальные композиции и пес-
ни. А всех воспитанников — ма-
леньких и больших — ждут твор-
ческие встречи, яркие праздники, 
паломнические поездки и экскур-
сии выходного дня.

Наталья Викторовна Мо-
розова, директор воскресной 
школы «Аркадия» храма 
во имя святителя Спиридона 
Тримифунтского:

— На прошедшем совещании 
вместе с педагогами определи-
ли перспективы на год, задачи 

по проведению детских меропри-
ятий школьного и епархиального 
уровня. Также обсудили расписа-
ние, время занятий и предметы, 
которые должны перекликаться 
со Священным Писанием.

В этом году в старшей группе, 
где занимаются дети 11–13 лет, 
вводится новый предмет — пра-
вославное краеведение. Обучаясь 
на катехизаторских курсах в Пок-
ровском епархиальном образо-
вательном центре, я с большим 
интересом посещала занятия 
по православному краеведению 
и открыла для себя неизведанные 
страницы моего родного края. Те-
перь хочется эти знания передать 
ребятам нашей воскресной шко-
лы, чтобы они тоже узнали много 
нового, полюбили свой Покровск, 
его историю.

С маленькими прихожанами, 
как всегда, будет много творче-
ства, а для подростковой группы 
хотим ввести предмет хорового 
пения. Есть талантливые дети, 
и мы решили, что их способно-
сти надо продолжать развивать. 
Кто знает, может, кто-то из них 
в будущем выберет служение 

певчего на клиросе. А 23 сентя-
бря мы с детьми и родителями 
планируем посетить фестиваль 
«Уездный самовар» в Новоузен-
ске. Хотим детям показать прош-
лое в деталях: как пекут в печи 
самобытные «лапти» — сдобное 
угощение с яблоками — и пьют 
чай из старинного самовара.

Протоиерей Евгений Кле-
ментьев, настоятель храма 
во имя святого праведного 
Иоанна Кронштадтского 
п. Мокроус:

— В этом году планируем за-
вершить работу над методиче-
ским комплектом к программе 
«Дорогою добра: первые шаги» 
для занятий в дошкольных уч-
реждениях Федоровского райо-
на. Первая часть этого издания 
стала популярной за пределами 
Саратовской области и была 
неоднократно отмечена на кон-
курсах среди программ духовно-
нравственного содержания для 
дошкольников.

Совместно с СГЮА продол-
жим работу над проектом «Доро-
гою добра: путешествие в страну 

Правознание», проведем со стар-
шеклассниками беседы о право-
славном правоведении. Новое 
пособие поможет священникам 
и педагогам говорить с ребята-
ми о необходимости соблюдения 
законов Божиих и государствен-
ных, а также о том, в каких зако-
нодательных нормах закреплены 
Божии заповеди.

Традиционно будем готовить-
ся к брейн-рингу для учащихся 
«Русь Православная», для педа-
гогов проведем межмуниципаль-
ные образовательные Иоаннов-
ские чтения, для всех прихожан 
и жителей района — Рождествен-
ский и Пасхальный фестивали, 
детский крестный ход.

Начнется учебный год в вос-
кресной школе 14 сентября 
с молебна. По традиции в этот 
праздничный день сыграем 
с детьми в квест, ребята будут 
проходить «станции», отвечая 
на вопросы православной олим-
пиады. В итоге они должны бу-
дут найти клад — сладкий приз. 
Завершим эту встречу общим 
чаепитием и с добрым настроем 
сядем за парты.

Марина Александровна 
Кувшинова, руководитель 
воскресной школы «Лоза» 
при храме в честь Феодоров-
ской иконы Божией Матери 
р. п. Озинки:

— 2023 год указом Президента 
страны в России объявлен Годом 
педагога и наставника. И не зря, 
ведь именно наставник играет 
особую роль в жизни каждого 
человека. Мы вместе с педаго-
гами стараемся для наших вос-
питанников выстроить учебный 
процесс так, чтобы у них форми-
ровалось целостное православ-
ное мировоззрение. На это на-
правлены предметы, совместные 
встречи, беседы, мастер-классы, 
праздники.

В этом году вновь проведем 
Сергиевские детские православ-
ные образовательные чтения. 
Продолжим и обязательно про-
ведем акцию святителя Николая. 
Суть ее в том, что прихожане го-
товят друг другу рождественские 
подарки. В прошлом году мы 
организовали ее впервые среди 
детей, но взрослые тоже изъя-
вили желание принять участие. 
Думаю, что хорошее начинание 
перерастет в добрую традицию.

И самое главное — в наших 
школах детям должно быть 
по-семейному тепло и уютно. 
Нужно стать для ребят близким 
человеком. Дети чувствуют нашу 
любовь, и это зажигает ответную 
реакцию — к учителю, к Церкви, 
к Богу.

Записала  
Людмила ПИТАЙЧУК

сентябре нача-
лась подготовка 
к предстоящему 
новому учебному 
году в воскресных 

школах, традиционно прохо-
дят первые педагогические 
советы. Священники, дирек-
тора и педагоги школ обсу-
ждают множество важных 
вопросов, выстраивают пла-
ны на учебный год. И делятся 
с нами тем, что ждет юных 
и взрослых прихожан храмов 
Покровской епархии.

В

ГЛАВНОЕ — РЕБЕНОК ДОЛЖЕН 
СТАТЬ ПРАВОСЛАВНЫМ 
ХРИСТИАНИНОМ, СТРЕМИТЬСЯ 
К ДОБРОДЕТЕЛЬНОЙ ЖИЗНИ.
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Память греховная 
должна быть

— Отец Димитрий, нач-
нем с классика. Действи-
тельно ли мы все и перед 
всеми виноваты, или это 
всего лишь художест-
венная метафора?

— Думаю, что вышеуказан-
ные слова Достоевского не сто-
ит воспринимать буквально. 
Русская классика в лучших 
своих образцах, действитель-
но, пропитана христианским 
православным духом, и Фе-
дор Михайлович через па-
мять о вине призывал людей 
к покаянию. Но необходимо 
понимать, в чем мы действи-
тельно виноваты, а что вне 
зоны нашей ответственности.

Само слово «вина» в на-
шем народе обросло страхами 
и справедливо ассоциируется 
со словом «грех». Когда мы 
слышим эти два слова, воз-
никает чувство неотвратимо-
сти, неизбежности. В нашем 
менталитете эти понятия свя-
заны с унынием, депрессией, 
безысходностью. Хотя в гре-
ческом языке «грех» означает 
проступок, ошибку, что уже, 
согласитесь, звучит легче. 
Святые отцы вообще строго 
разделяли память о вине и чув-
ство вины. Память греховная 
должна быть, но не должно 
быть постоянного «чувства» 
греха. Так же, как должна 
быть память смертная — мы 
все когда-нибудь умрем, — 
но не должно быть постоянных 
мыслей о смерти. За каждый 
свой поступок мы несем ответ-
ственность, это и есть память 
вины. Однако не надо нести 
ее по жизни как знамя, жить 
в этом чувстве, упиваться им.

— Человек совестливый 
постоянно чувствует 
себя виноватым перед 
Богом, родителями, пе-
ред мужем или женой, 

чувство вины не дает 
ему покоя.

— Чем больше человек погру-
жается в свою виновность, тем, 
по слову святых отцов, сильнее 
в нем звучит голос гордости.

— При чем здесь гор-
дость?

— А вот при чем. Человек 
не может примириться с тем, 
что он слаб, не всесилен. Вме-
сто того чтобы провести работу 
над ошибками и попросить по-
мощи у Бога, к чему призывает 
нас Церковь, он остается со сво-
ей виной наедине и постоянно 
казнит себя. Во времена Ветхого 
Завета люди демонстрировали 
свое горе, надевая вретище и по-
сыпая пеплом голову. Но Бог 
реагировал не на внешние при-
знаки печали, а отвечал на ис-
креннее покаяние. Прощение 
Господа восславляется словами 
Давида: И Ты обратил сетова-
ние мое в ликование, снял с меня 
вретище и препоясал меня весе-
лием (Пс. 29, 12).Чувство вины 
свойст венно каждому из нас, 
но если человек живет покая-
нием, если он открыл для себя 
этот важный момент своей ду-
ховной жизни, вина не будет над 
ним довлеть, как дамоклов меч. 
Подлинное покаяние дает воз-
можность раз и навсегда сбро-
сить эти оковы.

Самокопание — 
бесплодное занятие

— Тяжелое чувство вины 
остается на душе после 
смерти близкого чело-
века, когда ничего уже 
нельзя изменить. Муча-
ешься от того, что не раз-
глядел вовремя болезнь, 
не додал тепла и любви, 
не сказал важных слов. 
Как жить с этим грузом? 
Чем искупить вину перед 
умершим человеком?

— Соглашусь с Вами, здесь 
ничего поделать уже нельзя. 

Только уточню: без Бога нель-
зя. Человек не ищет помощи, 
считает, что должен сам разо-
браться со своей проблемой. 
Но он не всесилен. Чувство 
вины затягивает, мешает рас-
суждать трезво, и человек на-
чинает упиваться своей болью, 
своей виной. А нужно поло-
житься на Бога и работать над 
ошибками, о чем мы уже го-
ворили. Начинаем радоваться 
и благодарить Бога, прекращаем 
углубляться бесконечно в свои 
грехи. И приближаемся к Богу. 
Самокопание — бесплодное за-
нятие. Мы не можем искупить 
свой грех без Божьей помощи. 
А с Его помощью переступим 
через все, что нас мучает, и пой-
дем дальше, в Царство Божие.

Про бесплодное самокопание 
у отцов Церкви есть притча, 
в которой душа сравнивается 
с одеждой. Человек, собираю-
щийся на брачный пир, может 
множество раз возвращаться 
с половины пути, чтобы сменить 
одежду, если она запачкалась. 
И так путь на праздник превра-
щается в вечную «стирку».

Бесспорно, нужно стремить-
ся всеми силами сохранить 
душу в образе брачной одеж-
ды, но не стоит забывать, что 
она нам нужна для праздника. 
Иначе мы так и останемся вне 
брачных чертогов и не увидим 
Жениха.

Покаяние  
выше вины

— Давайте, отец Димит-
рий, поговорим о вине 
не как о разрушительном, 
а как о конструктивном 
чувстве. Вспомним еван-
гельского мытаря Закхея. 
Именно чувство вины пе-
ред людьми, которых он 
обидел, обобрал, сделало 
свое дело. Закхей возме-
стил обиженным людям 
ущерб, и Господь одобрил 
его поступок. Значит, 
чувство вины может быть 
полезным? Оно может 
стать мотивацией к пока-
янию, к поиску Бога?

— Это пример трезвенного 
отношения к тонкому инстру-
менту — чувству вины. Благо-
разумный разбойник — еще 
более яркий пример покаяния 
человека, вина которого огром-
на. Его прегрешения были всем 
известны, зачем надо было их 
повторно признавать за мгно-
вение до смерти? Но мы видим, 
как глубокое искреннее раская-
ние подняло его высоко: И ска-
зал ему Иисус: истинно говорю 
тебе, ныне же будешь со Мною 
в раю (Лк. 23, 43).

Также для Закхея чувство 
вины стало прорывом в иную 
жизнь. Он преодолевает себя 
и тем самым спасается. Пока-

яние выше вины. Вина просто 
указывает тебе на боль, это 
маркер: задумайся, человек, по-
смотри, что в тебе не так. И иди 
дальше, к покаянию.

— Почему бывает так, 
что исповеданный грех 
все равно не оставляет? 
А чувство вины пере-
ходит в хроническое 
состоя ние?

— Вера не должна основы-
ваться только на чувствах, это 
приводит к фанатизму. В мо-
мент преобладания ощущений 
важно вернуться на путь здра-
вомыслия.

— Давайте обратимся 
к конкретной ситуации. 
Родители не сумели 
воспитать своего ребенка 
достойным человеком 
и теперь страдают, чув-
ствуя себя виноваты-
ми. Сыну моей близкой 
подруги уже 50 лет, а она 
продолжает мучиться 
тем, что виновата перед 
ним, что не сумела сде-
лать его счастливым.

— Но ведь она все делала 
по любви, даже когда ошиба-
лась. Взрослые дети уже сами 
несут ответственность за свою 
жизнь перед Богом. Родители 
могут увещевать, давать советы, 
но не более! Все важные реше-
ния в своей жизни выросшие 
дети принимают сами. Понима-
ние и памятование этого долж-
но вернуть родителей на почву 
здравомыслия. Вспомните вели-
кие слова преподобного Сера-
фима Саровского: «Спасись сам, 
и вокруг тебя спасутся тысячи». 
Мы спасаем себя, и только че-
рез это спасаются наши близ-
кие. А если мы ходим мрачные 
с постоянным чувством вины 
перед детьми, чему мы их на-
учим? Только бесконечному 
и бесплодному самобичеванию.

— Отец Димитрий, как 
найти золотую середи-
ну, чтобы чувство вины 
не пригибало нас к земле, 
но память вины остава-
лась?

— Чувство вины ни в коем 
случае не должно перекрывать 
покаяние. Покаяние — одна 
из центральных христианских 
добродетелей, и память вины, 
память греха должны вести хрис-
тианина к покаянию, к таинству 
исповеди, и не более того. Нельзя 
допускать, чтобы вы стали рабом 
этого разрушительного чувства, 
которое, по словам святителя Иг-
натия Брянчанинова, приведет 
к еще большему греху — унынию. 
Господь всегда ищет не за что нас 
осудить, а за что оправдать. Пом-
ните об этом.

Беседовала  
Ольга СТРЕЛКОВА

Без вины виноватые
окайтесь, ибо приблизилось Царство Небес-
ное» — этими словами начал свою проповедь 
Спаситель. В период многодневных постов, 
в канун церковных праздников в храмах на ис-
поведь выстраиваются огромные очереди. 

Люди стараются в мельчайших подробностях припомнить 
все, что они считают грехом. Подойдя к аналою, кто по бу-
мажке, кто по памяти оглашают эти списки, дожидаются, 
когда священник накроет голову епитрахилью, прочитает 
разрешительную молитву, и только тогда с облегчением 
вздыхают. Существует представление, в основном среди 
людей нецерковных, что православный человек должен 
жить с постоянным ощущением своей греховности, с чув-
ством вины. Так ли это? Действительно ли чувство вины 
«за всех и перед всеми», как сказал Ф. М. Достоевский, 
основа нашей духовной жизни? Разобраться с этими не-
простыми вопросами мы попросили священника Димитрия 
ВРАЗОВСКОГО.

«П

ЧУВСТВО ВИНЫ НИ В КОЕМ 
СЛУЧАЕ НЕ ДОЛЖНО 
ПЕРЕКРЫВАТЬ ПОКАЯНИЕ.
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Рождение  
источника

Во времена, когда мир был 
погружен во тьму языческого 
многобожия, люди поклоня-
лись твари, а не Творцу, в Иера-
поле жители почитали огром-
ную ядовитую змею (ехидну): 
они приносили ей жертвы 
и поклонялись ей. Даже храм 
в ее честь построили, где ехид-
на и обитала. В другом горо-
де — Ефесе — был свой идол. 
Огромная статуя богини Арте-
миды приводила в священный 
трепет сердца жителей.

Когда произошли события, 
описанные в Евангелии, и апо-
столы вышли на проповедь, 
двое из них — святой Иоанн 
Богослов и святой Филипп — 
отправились в эти города, дабы 
просветить их жителей светом 
евангельской истины. В Ефе-
се святой апостол Иоанн Бо-
гослов совершил чудо: по его 
молитвам Господь стер с лица 
земли и храм, в котором языч-
ники проводили свои обряды, 
и статую богини Артемиды. 
Многие люди в тот день обра-
тились в христианство.

После этого святой отпра-
вился в Иераполь к апостолу 
Филиппу. Вместе они победили 
змею и окрестили множество 
горожан. Встав на некоторое 
место, называемое «Херото-
па», они пророчествовали, 
что на нем воссияет благодать 
Божия, что именно его будет 
посещать воевода Небесных 
Сил, Архистратиг Божий Ми-
хаил, и что здесь будут совер-
шаться чудеса: Пробьются воды 
в пустыне, и в степи — пото-
ки. И превратится призрак вод 
в озеро, и жаждущая земля — 
в источники вод; в жилище ша-
калов, где они покоятся, будет 
место для тростника и камы-
ша. И будет там большая до-
рога, и путь по ней назовется 
путем святым (Ис. 35, 6–8). 
Вскоре так и случилось.

Исцеление  
немой

В соседнем городе жил муж-
чина, дочь его была немой с ро-
ждения. Отец ее очень скорбел 
и прилагал немало усилий, что-
бы девочка заговорила, но ниче-
го не помогало. Однажды ночью 
ему приснился ангел и возвес-
тил, что исцеление дочка полу-
чит, только если выпьет воды 
из источника в «Херотопе».

Проснувшись, отец взял дочь 
и поспешил к чудотворной 
воде. Там он нашел множество 
людей, черпающих воду, кре-
щающихся в ней и получающих 
исцеления от своих болезней. 
Он спросил их:

— Кого призываете вы, омы-
ваясь этой водой?

Те ответили ему:
— Мы призываем имя Отца 

и Сына и Святого Духа, призы-
ваем в помощь и святого Ар-
хистратига Михаила.

Тогда человек тот поднял гла-
за в небо и сказал:

— Отче и Сыне и Святый 
Душе — Боже христианский, 
помилуй нас! Святый Михаиле, 
слуга Божий, помоги и исцели 
дочь мою!

С этими словами он зачерпнул 
воду и дал дочери, свершилось 
чудо, и она проговорила:

— Боже христианский, по-
милуй меня! Святый Михаиле, 
помоги мне!

Все присутствовавшие уви-
дели, какое свершилось чудо, 
а отец вместе с дочерью и все-
ми сопровождавшими их не-
замедлительно крестились. 
В знак своей благодарности 
он построил над чудотворным 
источником храм во имя святого 
Архистратига Михаила.

Верный  
служитель

Через 90 лет после этого собы-
тия в храм пришел десятилетний 
мальчик Архипп. Родители вос-
питывали его в любви и благо-
говении к Богу. Мальчик стал 
пономарем. Люди замечали, что 
он питался только пустынной 
зеленью и пил не много воды. 
Одежду отрок носил очень 
простую. Постель была покры-
та острыми камнями, которые 
юноша скрывал полотном, что-
бы люди не видели, на чем он 
спит. Изголовьем же ему служил 
небольшой мешок, наполнен-
ный колючками.

Каждый год Архипп переме-
нял свою одежду: тем платом, 
который носил на теле, он по-
крывал свою постель, а кото-
рое было на постели, надевал 
на себя. Своей благочестивой 
жизнью подвижник привел 
к христианству множество 
людей. Нечестивые люди часто 
нападали на святого Архиппа. 
Но он был тверд в своей вере, 
терпеливо сносил побои и про-
должал служить Богу.

Спасение  
источника

Однажды язычники реши-
ли засыпать святой источник 
и убить блаженного Архиппа. 
Они думали, что исцеления, 
которые происходят в этом 
святом месте, оскорбляют их 
языческих идолов. Но Господь 
позаботился о своем служите-
ле и святом месте: внезапно 
у нападавших отнялись руки, 
а от источника поднялся такой 
сильный огонь, что злоумыш-
ленники обратились в бегство. 

Но нечестивцы не успокои-
лись и задумали пустить реку 
Хрисос через источник, чтобы 
речная вода смешалась с его 
водами, и он потерял свою чу-
дотворную силу. Однако сно-
ва их замысел не исполнился: 
река разошлась в несколько ру-
кавов, которые огибали святое 
место.

Никак не могли успокоиться 
нечестивцы и решили пустить 
воду уже двух протекавших по-
близости рек, чтобы не толь-
ко избавиться от источника, 
но и разрушить храм. Они счи-
тали, что у них это получится, 
ведь реки текли с гор, а святое 
место находилось в низине.

Сговорившись, злые люди 
отправились к церкви. Около 
алтаря находился огромный 
камень. От него они начали ко-
пать глубокий и широкий ров 
до горы, под которой соединя-
лись русла рек. Затем они про-
копали ров, по которому вода 
могла быть пущена на храм, 
и запрудили реки, чтобы нако-
пилось больше воды. Видя это, 
преподобный Архипп со сле-
зами молился Богу, призывая 
святого Архистратига Михаи-
ла, чтобы он сохранил святое 
место от потопления.

Вдруг он услышал голос, 
который повелел ему выйти 
из храма. Снаружи он увидел 
Архангела Михаила. Блажен-
ный Архипп, не в силах смо-
треть на него, от страха упал 
на землю и услышал:

— Не бойся, встань, подойди 
и увидишь силу Божию на сих 
водах.

Блаженный Архипп встал 
и, подойдя со страхом к воево-
де Сил Небесных, остановился 
на левой стороне, где был ог-
ненный столп до неба. Когда 
вода подошла близко, Ар-
хистратиг Михаил поднял пра-
вую руку и, перекрестив воду, 
остановил ее. Реки встали, как 
каменная стена, и устремились 
вверх. Затем Архистратиг, по-
вернувшись к храму, ударил 
жезлом в огромный камень, 
находившийся около алтаря, 
и написал на нем крестное зна-
мение. Тотчас послышался ве-
ликий гром, земля затряслась, 
и камень разделился надвое, 
образовав громадное ущелье, 
через него и потекла вода. Вра-
ги, стоявшие на левой стороне 
и ожидавшие увидеть разруше-
ние святого храма, от страха 
окаменели.

Преподобный Архипп про-
жил еще много лет при храме, 
усердно работая Богу. Подвиж-
ник почил в 70 лет. Верующие 
погребли его в месте Хоны, 
что значит «отверстие», «рас-
селина», названном так в честь 
совершенного чуда.

Полосу подготовила  
Ксения АЛЕКСЕЕВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

Место исцеления календарь
7 сентября — 
перенесение мощей 
апостола Варфоломея.
8 сентября — Сретение 
Владимирской иконы 
Пресвятой Богородицы.
9 сентября — 
преподобного Пимена 
Великого.
10 сентября — Неделя 
14-я по Пятидесятнице. 
Обретение мощей 
преподобного Иова 
Почаевского.
11 сентября — 
Усекновение главы 
Пророка, Предтечи 
и Крестителя Господня 
Иоанна.
12 сентября — 
святителей Александра, 
Иоанна и Павла 
Нового, патриархов 
Константинопольских. 
Преподобного 
Александра Свирского. 
Обретение мощей 
благоверного князя 
Даниила Московского. 
Перенесение мощей 
благоверного великого 
князя Александра 
Невского.
13 сентября — 
положение честного пояса 
Пресвятой Богородицы. 
Священномученика 
Киприана, епископа 
Карфагенского.
14 сентября — 
преподобного Симеона 
Столпника и матери его 
Марфы.
15 сентября — 
преподобных Антония 
и Феодосия Печерских.
16 сентября — 
священномученика 
Анфима, епископа 
Никомидийского, и с ним 
мучеников Феофила 
диакона, Дорофея, 
Мардония, Мигдония, 
Петра, Индиса, Горгония, 
Зинона, Домны девы 
и Евфимия. Преподобного 
Феоктиста, спостника 
Евфимия Великого.
17 сентября — Неделя 
15-я по Пятидесятнице. 
Обретение мощей 
святителя Иоасафа, 
епископа Белгородского. 
Иконы Божией Матери, 
именуемой «Неопалимая 
Купина».
18 сентября — пророка 
Захарии и праведной 
Елисаветы, родителей 
Иоанна Предтечи. 
Оршанской иконы Божией 
Матери.
19 сентября — 
воспоминание чуда 
Архистратига Михаила, 
бывшего в Хонех (Колоссах). 
Мучеников Евдоксия, 
Зинона и Макария.
20 сентября — 
Предпразднство Рождества 
Пресвятой Богородицы. 
Преподобного Макария 
Оптинского.

ерковь 19 сентя-
бря вспоминает 
чудо, совершенное 
Архистратигом Ми-
хаилом в древнем 
городе Хоны (тер-

ритория современной Тур-
ции). Почему это событие, 
произошедшее в раннехрис-
тианские времена, нашло 
свое место в церковном 
Предании? Оно повеству-
ет о том, что Бог поругаем 
не бывает, а подлинная вера 
благочестивого человека 
способна призвать на по-
мощь самого Архистратига 
Небесных Сил.

Ц
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События фильма про-
исходят в послевоенное 
время, когда вокруг раз-
рушены не только здания 

и сооружения, но и че-
ловеческие судьбы. Си-
рота Хьюго Кабре живет 
в башне с часами на вокза-
ле Монпарнас. Мальчик 
мечтает починить достав-
шуюся от папы куклу — 
автоматон. Когда это ему 
удается с помощью знако-
мой девочки Изабель, мир 
вокруг начинает меняться. 
Хьюго признается девоч-
ке, что представляет город, 
да и весь мир, как единый 
механизм. Этот фильм — 

некая притча о том, что 
у каждого на нашей плане-
те есть свое предназначе-
ние, и о том, что, изменив 
судьбу одного человека, 
сделав одно доброе дело, 
можно изменить целый 
мир.

Фильм, показывающий 
реалии послевоенного вре-
мени, вначале может произ-
вести мрачное впечатление. 
Героям порой приходится 
идти на сделки с совестью 
ради выживания. Но ведь 

и сегодня в нашем вну-
треннем состоянии далеко 
не всегда все в радужных 
тонах. Благодаря смело-
сти и настойчивости Хьюго 
в конце киноленты проис-
ходит чудо — все начина-
ет работать как часы: цепь 
между людьми и событиями 
выстраивается. Это воспри-
нимается как еще одно под-
тверждение слов преподоб-
ного Серафима Саровского: 
«Стяжи дух мирен, и тогда 
тысячи вокруг тебя спасут-

ся». Духовная глубина этих 
слов такова, что в каждую 
новую эпоху их истина зву-
чит с новой силой. Кажет-
ся, будто они сказаны и для 
нашего времени, отмечен-
ного многочисленными 
конфликтами и кризисами, 
но вместе с тем желанием 
людей делать добро и ме-
нять себя и мир к лучшему, 
как и герои фильма «Храни-
тель времени».

Татьяна УЮТОВА

ПоэзияВикторина

Семейное кино

К школе готов!

Весь мир — единый механизм

Детская
молитва

этом фильме 
показаны сло-
манные люди, 
они нуждают-

ся в том, чтобы их кто-то 
починил. А починить мож-
но только тогда, когда ты 
кому-то по-настоящему 
себя отдаешь, когда ты 
кому-то по-настояще-
му предан», — так пишет 
протоиерей Алексий Умин-
ский, московский священ-
ник, педагог и публицист, 
о фильме «Хранитель 
времени». Оскароносная 
лента Мартина Скорсезе 
затрагивает множество 
важных тем, задевает са-
мые тонкие ноты душ де-
тей и взрослых.

Ребята, совсем скоро воскресные школы рас-
пахнут для вас свои двери. Давайте вместе со-
берем портфель. Положите в него только те ка-
чества, которые нужны нам во время учебы. 
Пройдите по тропинкам.

«В

ТРУДОЛЮБИЕ

УСИДЧИВОСТЬ

СМИРЕНИЕ

УСЕРДИЕ

ВНИМАТЕЛЬНОСТЬ Благослови, Господь, меня
На утро нынешнего дня,
На первый миг, на первый вдох,
На день — хорош он или плох.
Благослови еще меня
На все дела в теченье дня,
На каждый час, на каждый шаг,
Чтоб не осилил меня враг,
На перекрестках всех путей,
В лесной глуши, среди людей…
И, наконец, на склоне дня
Благослови на ночь меня!

Монах ВАРНАВА (Санин)


